
第15回東北臨床腫瘍セミナー
アンケート集計
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(1)今回のセミナーは何によってお知りにな
られましたか？ (医師)
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(2)今回のセミナーで楽しみにされていた
講演を教えて下さい？ (医師)
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(3)今回のセミナー に対する感想をお聞か
せ下さい。【セミナーの内容】 (医師)
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(3)今回のセミナー に対する感想をお聞か
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(4)今回のセミナー について、ご意見は
ございますか(医師) 

•駐車場の案内などを入れていただければ助かります。

•特に問題なし。（外科）

•ASCOをreviewして頂けるのは非常に有意義でした。
緩和ケアは普段の診療でなかなかスキルをみがくこと
が難しいため、今回のお話は大変良かったです。（内
科）

•ハンドアウト資料があってよかった。（内科）

•余宮先生のご講演勉強になりました。リンパ浮腫わか
りやすかったです。（内科）

•教育講演が良かった。これからのコミュニケーション
に役に立つ。（内科）

•血液の話は非常に参考となりました。主に専門外領域
を入れるのは大変良いと思います。（内科）



(5) 次回以降の本セミナーについて、ご要望
（テーマ、演題）はございますか？(医師)

•在宅化学療法について。（外科）

•がんリハビリテーションについて。（外科）

•分子標的薬について。（外科）

•ディスカッションがより活発な場になると良いと思いま
す。（内科）

•日野原先生の講演。（内科）

•在宅医療。特に医療制度上の社会的リソース（在宅で利
用できる制度・サービス）にfocusをあてたものを一度
企画してほしい。（内科）



(1)今回のセミナーは何によってお知りにな
られましたか？ (薬剤師)
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(2)今回のセミナーで楽しみにされていた
講演を教えて下さい？ (薬剤師)
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(3)今回のセミナー に対する感想をお聞か
せ下さい。【セミナーの内容】(薬剤師)
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(3)今回のセミナー に対する感想をお聞か
せ下さい。【セミナーの運営】(薬剤師)
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(4)今回のセミナー について、ご意見は
ございますか (薬剤師) ①

• 大変ためになりました。プロトコール統一事業、ASCO2012報告、
緩和、全てわかり易くよかったです。血液は専門的でしたが興味深
かったです。

• 英語だけのスライドを見ると眠くなります。
• 余宮先生の講演にとても感銘しました。ありがとうございます。今

後、明日の講演を傾聴したことにより、業務に反映できればと思い
ます。（病院）

• 余宮先生のコミュニケーションの大切さ。大塚先生のリンパ浮腫。
（病院）

• 実践的な内容が多く、明日からの臨床に役立ちそうなお話で大変有
意義な時間がすごせました。ありがとうございました。（病院）

• 大変興味深い内容でした。浮腫のマッサージがとても良かったです。
（病院）

• 大変参考になりました。参加できてよかったです。（病院）
• 余宮先生の講演ためになりました。（病院）
• どの講演も非常にわかりやすく勉強になりました。（病院）
• 全部良かったです。森川先生、すばらしかった。（病院）



(4)今回のセミナー について、ご意見は
ございますか (薬剤師) ②

• ①大塚先生のリンパ浮腫については体験もでき興味深かった。今後、
リンパ浮腫に悩む前に対応について普及していけば患者さんにとっ
ては大きな援助になると思います。
②余宮先生のコミュニケーションを拝聴し、患者さんを尊重する姿
勢がよくわかりました。“チューニング”について仕事に取り入れ
たいと思います。（病院）

• 教育講演を聞いて明日からさっそく参考にしたいと思いました。と
ても勉強になりました。（病院）

• 教育講演 余宮先生のお話は特に有用でした。（病院）
• ボリューム・レベル的にも適切だったかと思います。ASCO2012

の紹介も助かります。（病院）
• がん患者さんと話をしていると自分の思いをはき出したいんだと常

に感じます。上手に話を引き出すにはどうすれば良いか考えていま
したが教育講演でヒントをもらったように感じます。時には他人の
同意・賛同を必要とせず、“ただ話をしたい”という人がいますが、
今回の講演でその姿が患者の本当の姿をあらわしていると改めて感
じています。（病院）



(4)今回のセミナー について、ご意見は
ございますか (薬剤師) ③

• 全講演内容がわかりやすく、楽しいセミナーでした。各々の講演で
今後活用できることが多々ありました。今セミナーはレジメンがあ
り、より勉強になります。（病院）

• 普段肺がんのみ扱っているので悪性リンパ腫の勉強になった。余宮
先生の講演を参考に緩和に活かしていきたい。（病院）

• リンパ浮腫について、実際のPtの声を大切にしなくてはいけないと
実感した（教科書だけではなく）。（病院）

• プロトコール統一化について、新規レジメン提出時、審査checkに
毎回苦労しているので完成が待ち遠しい。（病院）



(5) 次回以降の本セミナーについて、ご要望
（テーマ、演題）はございますか？(薬剤師) ①

• 血液領域以外を望みます。

• 各領域の最新の情報を教えて下さい（今回のように）。

• 副作用対策（最新の薬剤、漢方薬など）。（病院）

• 乳癌の最新の治療（特に手術不能・再発）。（病院）

• 化学療法の副作用の対処法などいつも臨床で悩まされているので是非
具体例を挙げていただきたいと思います。（病院）

• がん化学療法プロトコール統一事業については継続して報告していた
だきたいと思います。（病院）

• 症例報告。（病院）

• 病診、薬薬連携といったテーマもあると有り難いです。（病院）

• 研究テーマがなかなか見つけられません。考え方や方法などアドバイ
スいただけたら幸いです。（病院）



(1)今回のセミナーは何によってお知りにな
られましたか？ (看護師)
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(2)今回のセミナーで楽しみにされていた
講演を教えて下さい？ (看護師)
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(3)今回のセミナー に対する感想をお聞か
せ下さい。【セミナーの内容】(看護師)
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(3)今回のセミナー に対する感想をお聞か
せ下さい。【セミナーの運営】(看護師)
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(4)今回のセミナー について、ご意見は
ございますか(看護師)①

• 今回セミナーに参加して、医療者として相手の立場に立って話を良く
聞く、何を聞きたいか？知りたいかを正しく知って対応することが大
切だと思いました。

• 余宮きのみ先生のコミュニケーション技術がとても参考になりました。
ASCOのほうこくをされた森川直人先生の講演も最新の学びになりま
した。

• コミュニケーションの大切さは再認識した。最後の治療薬の話はかな
り難しいが勉強になりました。今後もがんばりたい。

• 教育講演が興味深くおもしろかった。（病棟）

• 余宮きのみ先生の話が印象深かったです。（病棟）

• 余宮先生の講演、大変面白く参考になりました。（病棟）

• コミュニケーションについて興味深く参考となる内容だった。（病
棟）

• 大塚弓子先生、余宮きのみ先生の講演は大変業務に役立つと思いまし
た。（病棟）



(4)今回のセミナー について、ご意見は
ございますか(看護師)②

• あまり質問しやすい雰囲気ではなかった。

• とても勉強になりました。一つの演題が短いのでもう少し聞きたかっ
た（特別講演以外）。（病棟）

• 悪性リンパ腫についての講演も楽しみにしていたが難しすぎてわから
ず、残念だった。Drなら理解できるのでしょうが・・・。（病棟）

• 日々の業務の中で業務におわれて患者さんとのコミュニケーションが
十分にとれていなかったと思います。今回コミュニケーションの仕方
など学べたので日々の患者さんとの関わりをしていきたいと思います。
（病棟）

• 教育講演の余宮先生のお話はとても興味深く、明日からの看護に役立
てることができる内容でした。今回参加していない医師や看護スタッ
フにもぜひ聞かせたいと思います。何かの機会があればセミナーなど
誘ってみたいです。血液内科で働いているので、薄井先生のお話はと
ても参考になりました。有意義な内容でした。（病棟）

• リンパ浮腫に対しての対応方法について個人的にもっと聞いてみたい
と思いました。（病棟）



(4)今回のセミナー について、ご意見は
ございますか(看護師)③

• 大変勉強になりました。（病棟）

• 余宮先生の講演は本当に臨床に役立つ内容で大変参考になりました。
コミュニケーション技術の大切さを本当の意味で教わった気がしまし
た。一緒に働いている医師にも聞いてもらいたかったです。（病棟）

• 話題提供はとても参考になりました。（外来）

• ご高名な先生のお話を聞けて大変良かったです。明日からの業務に生
かせたらと思います。（外来）

• 森川先生のASCO2012報告がとてもわかりやすくでおもしろかった
です。コメディカルにも内容や進行に配慮していただいていて充実し
た内容でした。（外来）

• 余宮先生の講演・大塚先生の講演、とても参考になりました。（外
来）

• ケア～コミュニケーション・専門知識と幅広い内容でよかった。悪性
リンパ腫の内容わかりやすくデータを含めて新しい情報でまた継続し
て欲しい。（外来）



(4)今回のセミナー について、ご意見は
ございますか(看護師)④

• リンパマッサージの実演はとても分かりやすかった。教育講演のコ
ミュニケーションは明日からでも臨床で取り入れたい。（外来）

• 余宮先生の講演は期待通りでした。ありがとうございました。（外
来）

• 余宮先生のコミュニケーションの講演がとても参考になりました。
（外来）

• 大塚先生のリンパ浮腫についてとてもわかりやすく、また実技もあり
実感ができました。もう少し長い時間聞いてみたかったです。余宮先
生のコミュニケーションについて実例もあり大変わかりやすく今後の
臨床にいかしていきたいと思います。（外来）

• 現状や最新情報を聞くことができ、とても参考になりました。コミュ
ニケーション法もとても楽しくきくことができました。（外来）

• 余宮先生の講演が一番興味があった。実際に話をきいて普段の自分の
対応を考えながらイメージしやすい内容ですごく勉強になりました。
（外来）

• 余宮先生の講義がとても興味深くききました。（外来）

• 今までで一番おもしろかった。（外来）



(4)今回のセミナー について、ご意見は
ございますか(看護師)⑤

• どのテーマについても興味深く聴くことができた。教育講演の余宮先
生の話は今すぐにでも活用できそうで、大変勉強になった。（病院）

• 短時間の中、内容がもりだくさんで勉強になりました。悪性リンパ腫
の話は聞く機会がなかったので参考になりましたが難しかったです。
（病院）

• とても勉強になりました。（病院）

• 特別講演は両方ともとても参考になった。（病棟）

• リンパ浮腫やコミュニケーションについては身近なことなので明日か
らのケアに役立てていきたいと思います。とても勉強になりました。
特別講演は専門的すぎて難しかったです。（その他）



(5) 次回以降の本セミナーについて、ご要望
（テーマ、演題）はございますか？(看護師)①

• 種々の抗がん剤の治療に対して副作用はあると思いますが皮膚科側と
してもう少し詳しい治療・疾患などを詳しく知りたいと思います。

• 今後、他の医療機関との交流場がふえて、コミュニケーションの機会
の場がどんどんと増えることを願う。

• 多発性骨髄腫。（病棟）

• 看護師ができるがん患者のアセスメント、症状コントロール。（病
棟）

• アロマを使用した効果。（病棟）

• 抗癌剤の副作用（皮膚トラブル）等のテーマを希望します。（病棟）

• 婦人科がんの化学療法。（病棟）

• Drの皆様方には易しい内容かもしれませんが、今回のような内容だと
聞きやすく、わかりやすく助かります。（外来）

• がん患者の栄養について、口内炎との関係。代替療法。（外来）

• 副作用のうち、皮膚障害のメカニズムとケア。血管外濾出のケア。エ
ビデンスは何だろうといつも思う。（外来）



(5) 次回以降の本セミナーについて、ご要望
（テーマ、演題）はございますか？(看護師)②

• 皮膚障害。（外来）

• 口内炎予防対策。（外来）

• がん医療をとりまく環境、法律、診療報酬。（外来）

• 看護師外来。（外来）

• チーム医療。（外来）

• 静脈注射に関する研修プログラム。（外来）

• 在宅におけるがん看護・がん医療。（外来）

• どんな内容でもよいので次回も参加したい。（病院）

• コメディカルの方々も参加されているようなので今回のようにすぐに
でも活かすことができるような内容のものがあると、セミナーにも参
加しやすくなると思います。（その他）

• 5大癌について、地域連携や在宅医療など。（その他）
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(4)今回のセミナー について、ご意見は
ございますか(その他)

•後日にでもインターネットでビデオ放聴できると嬉しい。

•余宮きのみ先生のお話はとても有意義でした。肩の力を
抜いた患者さんとの会話が大切なのだと思いました。



(5)次回以降の本セミナーについて、ご要望

（テーマ、演題）はございますか？(その他)

•がんのリハビリテーションについて


